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МОСКОВСКОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ СЕЗОН

Салют, 
Новый год! 
Проверяем пиротехнику 
и запускаем без риска 
для жизни 15 

5 декабря 2018 года. В «Коломенском» открыли зимний сезон. Музей-заповедник подготовил для гостей множество развлечений: катание на санных повозках, спуск с горки на ватрушках, уличные 
гулянья со скоморохами и даже соколиную охоту. На фото сокольничий Виктор Ярцев вместе со своей ассистенткой — филином Варварой
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Филин Варвара 
открыла зимний 
сезон 
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2 ГОРОД И ВЛАСТЬ
Горнолыжные спуски в Шипиловском проезде 
планируют оснастить подъемниками, сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин в эфире канала «ТВ Центр» 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
14 декабря 2018

№ 48 (824)
UGORIZONT.RU

На прошлой неделе глава города посетил конноспортив-
ный комплекс и отметил, что сооружение является са-
мым крупным в Европе и самым известным в России 
центром конного спорта.
— Этот комплекс — гордость олимпийского советского 
спорта, — сказал мэр. — Но, к сожалению, он находится 
в сложном физическом и моральном состоянии. 
Тренер Татьяна Варина поинтересовалась у мэра, будут 
ли на территории комплекса построены торговый центр 
или жилые здания.
— Правда ли это? — спросила она.
Сергей Собянин заверил, что никакого стороннего стро-
ительства не планируется.
— Мы подбирали инвестора, чтобы не за бюджетные 
деньги восстановить комплекс, и приходили как раз-
таки разные идеи, в том числе сделать торговый 
центр, — рассказал он. — Но все эти инвестиционные 
контракты закончились ничем, я категорически против, 
чтобы здесь какое-то жилье строилось.
Основные сооружения «Битцы» не ремонтировались 
с момента открытия в 1980 году. По словам Татьяны Ва-
риной, которая работает здесь уже более 15 лет, инфра-
структура нуждается в обновлении.
— Нужны новые конюшни, оборудование, хотелось бы 
построить еще один манеж, — сказала она. 
Мэр Москвы подчеркнул, что будут реконструированы 
все здания, часть из них, возможно, придется даже сне-
сти, а на их месте построить новые.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Конноспортивный комплекс «Битца» в Южном 
округе будет реконструирован. Его состояние 
лично оценил мэр Москвы Сергей Собянин.

Спортивный комплекс 
для будущих чемпионов 

Повседневные нужды людей всегда стоят на первом ме-
сте для активистов Общероссийского народного фрон-
та, заявил руководитель московского ОНФ Александр 
Веледеев. 
За время работы Народного фронта в Москве сформиро-
валась команда активных, неравнодушных, честных лю-
дей, которые вместе с экспертами ОНФ поднимают 
острые вопросы, пишут обращения в органы власти, 
проводят мониторинги и экспертные рейды. 
— Решая проблемы москвичей, активисты ОНФ накопи-
ли большой опыт в сфере общественного контроля за ис-
полнением указов и поручений президента, — подчер-
кнул Александр Веледеев. 
В рамках съезда делегаты решили, как будут контроли-
ровать реализацию 12 национальных проектов, опреде-
ленных «майским указом» Владимир Путина.
НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА
okruga@vm.ru

Съезд московского Общероссийского народ-
ного фронта прошел в декабре. Активисты об-
судили проблемы жителей столицы.

Команда активных 
и неравнодушных 

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин и министр культуры 
России Владимир Медин-
ский 7 декабря приняли уча-
стие в церемонии открытия 
памятника Чингизу Айтма-
тову в Даниловском районе. 
В этом году 12 декабря ис-
полняется 90 лет со дня рож-
дения писателя.
Открывая памятник в одно-
именном сквере, министр 
культуры РФ отметил, что 
Айтматов не просто классик 
киргизской, русской, совет-
ской литературы, — он ве-
личайший мудрец.
— Он — создатель отдельно-
го уникального жанра 
в рамках классического реа-
лизма, проникнутого ми-
стикой, притчами, глубо-
чайшим знанием народной 
культуры, мирового этно-
са, — сказал Владимир Ме-
динский. — Второго такого 
писателя в XX веке не было.
Он также рассказал, что, бу-
дучи студентом, читал но-
вые романы Айтматова 
в журнальном варианте, пе-
редавая из рук в руки.
— Приобрести его книги 
было невозможно, — поде-
лился воспоминаниями 
Владимир Мединский, до-
бавив, что и по сей день 
Чингиза Айтматова любят 
и читают. — Этот памят-
ник — знак истинной на-
родной любви.
В свою очередь, мэр Москвы 
Сергей Собянин отметил, 

Установили памятник 
Чингизу Айтматову 

7 декабря 2018 года. На фото 
(слева направо): мэр Москвы 
Сергей Собянин, президент 
Киргизии Сооронбай Жээнбе-
ков и министр культуры РФ 
Владимир Мединский на от-
крытии памятника Чингизу 
Айтматову (1). Памятник писа-
телю Чингизу Айтматову (2)

МАРЬЯНА 
ШЕВЦОВА 
m.shevtsova@vm.ru 

великого писателя, целое 
поколение россиян, совет-
ских людей были воспита-
ны на его произведениях.
Глава города добавил, что 
даже если кто-то не помнит 
названий произведений, 
имена героев его повестей 
и романов, то, когда произ-
носят его имя, любой испы-
тывает ощущение искрен-
ней чистоты, доброты и ве-
личия.
— Это ощущение вместе 
с памятью об этом великом 
писателе навсегда остается 
с нами, — подчеркнул мэр.
По словам Сергея Собяни-
на, этот памятник — символ 
нашей совместной исто-
рии, культуры и дружбы.

Как рассказал архитек-
тор монумента Азамат 
Абдурахматов, памят-
ник выполнен из 
бронзы, а процесс 
создания длился все 
лето.
— Я изначально 
представлял себе 
Айтматова сидя-

щим, рука под-
пирает голову, 
будто он дума-
ет о чем-то. 

Собственно, эта 
задумка и была 
реализова на, — 
пояснил архи-
тектор.

что открытие этого памят-
ника — большое событие.
— В Москве появился па-
мятник великому писате-
лю Чингизу Айтматову, 
и я хочу поблагодарить пре-
зидента Киргизии, архитек-
тора, благотворителей, бла-
годаря которым появился 
этот замечательный мону-
мент, — сказал он. — Ко-
нечно, мы все помним этого 
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8 декабря 2018 года. Ученица конноспортивного комплекса 
«Битца» Надежда Медведева с лошадью Шарлоттой 

носят его имя, любой испы
тывает ощущение искрен-
ней чистоты, доброты и ве-
личия.
— Это ощущение вместе 
с памятью об этом великом 
писателе навсегда остается 
с нами, — подчеркнул мэр.
По словам Сергея Собяни-
на, этот памятник — символ 
нашей совместной исто-
рии, культуры и дружбы.

Как рассказал архитек-
тор монумента Азамат 
Абдурахматов, памят-
ник выполнен из 
бронзы, а процесс 
создания длился все 
лето.
— Я изначально 
представлял себе 
Айтматова сидя-

щим, рука под-
пирает голову, 
будто он дума-
ет о чем-то. 

Собственно, эта 
задумка и была 
реализова на, — 
пояснил архи-
тектор.

замечательный мону
— сказал он. — Ко-

о, мы все помним этого 
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ТВИТТЕР МЭРА
■ «Через портал «Наш 
город» мы решили уже 
три миллиона проблем. 
Спасибо, что помогаете 
следить за порядком».

■ «С каждым годом все 
больше москвичей де-
лают прививку от грип-
па. И это здорово, пото-
му что так мы заботимся 
не только о себе, 
но и об окружающих. 
Вакцину ввели 7 милли-
онам 449 тысячам чело-
век — это больше 
60 процентов жителей».

■ «Развиваем санавиа-
цию. Вертолеты вылета-
ют, когда счет идет 
на минуты: на ДТП, 
для спасения людей 
с инсультом, инфарктом. 
В столице круглосуточ-
но дежурят 3 санитар-
ных вертолета, идет 
подготовка еще 6 пило-
тов. С начала года эки-
пажи авиации оказали 
помощь 492 людям».
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3ГОРОД И ВЛАСТЬ
Завершены работы по бетонированию пролета 
пешеходного перехода через проспект Андропова. Сейчас 
там начали устанавливать каркасы для остекления 

Встреча руководителя департамента 
с журналистами состоялась в рамках 
XVII Ассамблеи «Здоровье Москвы». Алек-
сей Хрипун отметил, что в 2018 году мо-
сковскими хирургами выполнено более 
100 тысяч малотравматичных 
лапароскопических операций 
и более тысячи роботических 
вмешательств. 
— Это позволило улучшить ре-
зультаты лечения хирургиче-
ских больных, — подчеркнул 
руководитель департамента.
Широкое применение иннова-
ционных внутрипросветных эндоскопи-
ческих и рентгенэндоваскулярных техно-
логий, пришедших на смену открытым 
операциям, позволили прооперировать 
более 15 тысяч пациентов с новообразова-
ниями желудочно-кишечного тракта. 

Во время операций врачи не производили 
никаких кожных разрезов.
Руководитель Департамента здравоохра-
нения также добавил, что наряду с вне-
дрением современных медицинских тех-

нологий продолжено обучение 
хирургов и эндоскопистов. Они 
проходят повышение квалифи-
кации в Медицинском симуля-
ционном центре Боткинской 
больницы и ведущих мировых 
клиниках. В общей сложности 
обучение прошли уже около 
900 врачей этих специально-

стей. Кроме того, в ближайшее время пла-
нируется переоснащение базы лапаро-
скопической и эндоскопической аппара-
туры. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
okruga@vm.ru

Московский центр качества образования 
разработает диагностику уроков ОБЖ 
в формате виртуальной реальности. Об 
этом во время пресс-конференции «Но-
вые технологии в московском образова-
нии» сообщил директор МЦКО 
Павел Кузьмин (на фото).
— Многие ситуации можно 
учить предотвращать в вирту-
альной или дополненной реаль-
ности, и это полезно. Это не под-
меняет важности базовых на-
выков, — подчеркнул Павел 
Кузьмин.
В таком формате в столице уже существу-
ют уроки по биологии, астрономии и фи-
зике. 
В рамках конференции также отметили 
участие России в саммите AQDAR в Абу-
Даби (Объединенные Арабские Эмира-

ты). Там представили систему московско-
го образования, в том числе программу 
«Московская электронная школа» (МЭШ), 
проекты диагностик в формате виртуаль-
ной реальности, систему аттестации учи-

телей и многое другое.
— Была масса вопросов по 
МЭШ: если есть «Московская 
электронная школа» на англий-
ском языке, почему нет на араб-
ском? Мы обещали коллегам, 
что к следующему саммиту обя-
зательно сделаем версию ряда 
наиболее интересных уроков 

МЭШ на арабском языке, — сказал Кузь-
мин. — Коллегам интересно будет попро-
бовать внедрить в свою образовательную 
практику такие сценарии уроков.
НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА
okruga@vm.ru

Московские хирурги проводят 70 процентов операций лапароскопиче-
ским методом, то есть без разрезов, заявил глава Департамента здраво-
охранения Москвы Алексей Хрипун (на фото) во время пресс-брифинга.

Уроки по Основам безопасности жизнедеятельности будут проходить 
в формате виртуальной реальности. Сейчас специалисты Московского 
центра качества образования занимаются разработкой таких занятий.

Хирургам помогают роботы Сценарии уроков на арабском языке 

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин 5 декабря принял уча-
стие в открытии ассамб-
леи «Здоровье Москвы». 
Она проходила в столице 
в 17-й раз.
По словам главы города, 
технологии, которые еще 
несколько лет назад демон-
стрировались как техноло-
гии будущего, сегодня ста-
новятся обыденной жизнью 
медицинских центров и по-
ликлиник. Он также отме-
тил, что здравоохранение 
будет главным направлени-
ем деятельности прави-
тельства Москвы на бли-
жайшие годы. 

— Ничего дороже здоровья 
у москвичей не существу-
ет, — отметил Сергей Собя-
нин. — Мы понимаем это, 
поэтому здравоохранение 
столицы точно стоять на 
месте не будет.
Мэр подчеркнул, что пока-
затели, которые демон-
стрирует столичная меди-
цина, действительно впе-
чатляющие. Среди замет-

ных достижений — доступ-
ность врачей в поликлини-
ках выросла, в 8–10 раз сни-
зилось время ожидания 
приема, увеличилось в разы 
количество высокотехноло-
гической помощи, показа-
тели смертности уменьши-
лись на четверть. По словам 
мэра, все это — результат 
проведенных изменений 
в финансировании и струк-
туре. 
— Я считаю, что здравоох-
ранение Москвы должно 
быть одним из лучших 
в мире, — сказал он.
Столичные жители с трепе-
том относятся к своему здо-
ровью. Именно поэтому для 
них так важен высокий уро-
вень медицины. Их мнение 
основано не на цифрах 
и статистике, а на личном 

опыте обращений 
в поликлинику, 
больницу, обще-
ние с медсестрами.
— Они оценивают 
нас в реальной ра-
боте, с которой 
они сталкивают-
ся, — пояснил Со-
бянин, добавив, 
что еще несколько 
лет назад только 
30 процентов горо-
жан были доволь-

ны качеством оказания ме-
дицинских услуг, а сегодня 
таких уже более половины 
всех жителей столицы. Уже 
немало сделано, но есть 
еще над чем работать. 
— Одна из задач — дальней-
шее укрепление материаль-
ной базы здравоохране-
ния, — сказал мэр. — Необ-
ходимы системная модер-
низации поликлиник, теку-

щий капремонт, обеспече-
ние оборудованием.
Сергей Собянин добавил, 
что нужно привести все по-
ликлиники к единому стан-
дарту. Эту задачу планиру-
ется реализовать в течение 
ближайших пяти лет.
На ассамблее были подведе-
ны итоги года в сфере здра-
воохранения, по результа-
там которых городская по-
ликлиника № 2 Нагорного 
района была признана луч-
шей в столице. Награду за 
победу в конкурсе «Меди-
цинская организация года», 
который проводился в рам-

ках фестиваля «Формула 
жизни», коллективу медуч-
реждения вручил мэр.
— Нас наградили за со-
вместную продуктивную 
работу. Каждый врач, мед-
сестра и администратор 
внесли свой вклад в эту по-
беду и заслуживают отдель-
ного приза. Это — показа-
тель качества нашей рабо-
ты и оказываемой медпо-
мощи, — отметила глав-
врач поликлиники № 2 На-
талья Шиндряева.
На ассамблее свои достиже-
ния представили ведущие 
медицинские учреждения 

города. Среди них — Город-
ская клиническая больница 
имени В. М. Буянова в Юж-
ном округе. В частности, 
на стенде медучрежде-
ния была презентована 
специаль ная современная 
ванна для тяжелобольных 
людей. 
— Такие ванны есть во всех 
наших реанимациях, — по-
яснила Любовь Кокорина, 
старшая медсестра нейро-
реанимации ГКБ им. Буяно-
ва. — Пациента переклады-
вают на специальную 
ткань, моют, а затем ткань 
закрепляют на специаль-

ный крюк и приподнимают 
больного над ванной, что-
бы вода могла стечь. 
В таком положении паци-
ент находится около 10 ми-
нут, при этом никакого дис-
комфорта он не испыты-
вает. 
— Как только вода стекла, 
мы перекладываем его об-
ратно в больничную кро-
вать, — добавила Любовь 
Кокорина. 
Такое приспособление при-
меняется во всем мире, но 
в Москве его массово ис-
пользовать начали всего 
несколько лет назад. 

Медицина высоких 
стандартов 

5 декабря 2018 года. Старшая медсестра отделения кардиореанимации больницы имени В.М. Буянова Оксана Комзолкина показывает 
на манекене, как в медучреждении моют тяжелобольных: пациента помещают в гигиеническую ванну на специальной ткани 
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Более половины 
жителей столицы 
положительно 
оценивают 
систему 
здравоохранения 
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Татьяна поступила в МИФИ 
в 2009 году. Знакомые дали 
отличные отзывы вузу 
и обещали, что здесь будет 
возможность заниматься 
наукой уже в студенчестве.
— После третьего года обу-
чения появилась возмож-
ность выбрать направле-
ние научной деятельно-
сти,  — говорит  Татьяна. — 
Я выбрала лазерную физи-
ку. Кафедра, так сказать, за-
манила меня большим ко-
личеством интересного.
Целью научной работы Та-
тьяны стал проект, в пол-
ной мере понятный разве 
что ученым: проектирова-

ние трехкоординатного ла-
зерного интерферометра 
для обеспечения измере-
ний сканирующих зондо-
вых микроскопов.
— Прогресс в разных обла-
стях науки и техники  свя-
зан с необходимостью про-
ведения исследований 
структуры поверхности 
объектов на субмикронном 
уровне и получения трех-
мерной структуры изобра-
жения с нанометровым 
разрешением. Уже сегодня 
технологии электронной 
промышленности перешли 
в разряд нанотехноло-
гий, — объяснила Татьяна, 

добавив, что лучшие харак-
теристики демонстрируют 
интерферометры, изготов-
ленные в метрологических 
институтах. Но большие га-
бариты не позволяют их 
встраивать в серийно вы-
пускаемые микроскопы, 
а их уменьшение невоз-
можно из-за специфично-
сти оптических схем.
— Разработанный мной 
трехкоординатный гетеро-
динный лазерный интер-
ферометр устраняет эти 
проблемы. Он представля-
ет собой встраиваемую си-
стему, что существенно 
расширит возможности 

его использования, — го-
ворит она.
Как утверждает Татьяна, 
молодым студентам в сто-
лице открыты все дороги. 
Ежегодно проводится мно-
жество конкурсов. Напри-
мер, конкурс Российского 
научного фонда для моло-
дых ученых, где Татьяна 
приняла участие, позволя-
ет исследователям реали-
зовать свои разработки 
и провести исследование.
— Жюри конкурса прису-
дило одну из премий мне. 
И теперь мои идеи начина-
ют реализовываться, — 
вспоминает девушка.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
okruga@vm.ru

4 ЛЮДИ ОКРУГА
Библиотека № 165 запускает курс ежемесячных 
литературно-краеведческих прогулок по Москве. 
Проект стартует 21 декабря 

29 ноября 2018 года. Аспирант МИФИ Татьяна Казиева показыва-
ет свою разработку: лазерный интерферометр, который исполь-
зуется для измерения сканирующих зондовых микроскопов

6 декабря в Национальном исследовательском ядерном университете «Московский  инженерно-физический институт» прошла зимняя студенческая 
олимпиада по физике. Впрочем, пока молодежь только проверяет свои знания, многие воспитанники вуза уже зарекомендовали себя в мире науки.  
«ЮГ» пообщались с поклонницей прогрессивных технологий, младшим научным сотрудником кафедры «лазерной физики» Татьяной Казиевой.

Будущее науки за молодежью 

Многодетного пожарного 
Николая Макарова награ-
дили почетным знаком «Ро-
дительская слава». С сотруд-
ником шестой пожарной ча-
сти Даниловского района 
пообщались «ЮГ».
...Николай идет ставить 
чайник на кухню. Пока вы-
зовов нет, можно и чайку 
выпить, а то, может, и не бу-

дет больше минутки свобод-
ной: порой такая жара во 
всех смыслах выдается на 
дежурстве, что выдохнуть 
некогда! 
— Недавно вытаскивал из 
горящей квартиры челове-
ка, — говорит Николай. — 
Схватил его, положил на 
плечо и вышел с ним на 
лестницу. Посадил парня, 
а он пытается встать и вер-
нуться. Я строго ему прика-
зываю сидеть и снова захо-
жу в квартиру. Вижу в ком-
нате на кровати человека, 

приглядываюсь: а там снова 
он, зараза, лежит! Хватаю 
его, вылетаю, смотрю, 
а парень-то мой сидит там, 
где я его оставил. А спас 
я другого такого же! Оказа-
лось, братья-близнецы. 
По его словам, за 13 лет 
службы жена его, Наталья, 
научилась делать вид, что 
спокойно отпускает его на 
дежурства, хотя в душе все 
так же переживает. С ней он 
познакомился в 1994 году: 
увидел ее в храме, куда при-
шел на литургию, и начал 

ухаживать. Наташа оказа-
лась дочерью священника, 
поэтому ухаживать при-
шлось долго: он успел и в ар-
мии отслужить, и получить 
орден за спецоперацию во 
вторую чеченскую. Моло-
дые обвенчались, а через год 
родился первенец  Алеша.
— Я всегда мечтал о пяте-
рых детях, — говорит Нико-
лай. — У моего прадеда, еса-
ула и георгиевского кавале-
ра, было 13 детей, у деда — 
шестеро. Наташа тоже из 
многодетной семьи. 

Пожарный Макаров 
и его команда 

4 декабря 2018 года. Нико-
лай Макаров (1) воспиты-
вает с супругой семерых 
детей. На фото (слева на-
право): Михаил, Григорий 
(первый ряд), Иоанн, Ди-
митрий, Алексей (второй 
ряд), и Мария Макаровы 
(третий ряд)  на работе 
у папы (2)
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В результате свой план Ма-
каровы перевыполнили: се-
годня у них семеро детей — 
пятеро сыновей и две доче-
ри. Старшему — 14 лет, 
младшей — полтора года. 
Детей воспитывают вместе, 
благо график Николая сут-
ки — трое позволяет не об-

делять свою семью внима-
нием. 
— Я не сказал бы, что я жест-
кий воспитатель, — призна-
ется Макаров. — За все вре-
мя ни разу никого из них 
ремнем не наказывал: про-
сто не нужно было.
До сих пор Николай удивля-
ется, когда видит детские 
истерики в магазинах. 
— Кто-то из наших детей 
иногда может спросить, 
можно ли взять что-то в ма-
газине. Но если получит от-
каз, то не настаивает. Нет — 
значит нет! — говорит он.
У каждого из Макаровых 
есть свои обязанности по 
дому. Так, Маша отвечает за 
то, чтобы обеденный стол 
всегда был чистый, Ваня по-
могает маме вымыть посу-
ду, Леша страхует ее с ма-
ленькой Настей. Такую 
осознанность Николай свя-
зывает с тем, что семья всег-
да жила скромно, поэтому 
и возможностей избаловать 

детей у них просто не было. 
Семейную жизнь начали 
в общежитии, а пять лет на-
зад ему как ветерану боевых 
действий дали пятикомнат-
ную квартиру. В такой боль-
шой компании всегда есть 
чем заняться, ходят в музеи 
и на экскурсии.
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5В ОКРУГЕ
Всех желающих приглашают 22 декабря 
на лыжную гонку «Первый снег». Соревнования 
пройдут на Нижнецарицынской лыжной трассе 

Музей-заповедник «Коло-
менское» объявил о старте 
зимнего сезона. Подробно-
сти программы развлече-
ний выяснили корреспон-
денты «ЮГ». 
Зима в Коломенском начи-
нается у деревянного Двор-
ца Алексея Михайловича. 
Во всяком случае именно 
с него начинает свой пер-
вый в этом году обход, а точ-
нее объезд, коломенский 
Дед Мороз.

— Ну здравствуйте, мои до-
рогие! Заждались уже, 
поди, нас? Ну всяко бывает, 
задержались мы со Снегу-
рочкой, зато смотрите, 
сколько я вам снега при-
вез! — Дед Мороз, аккурат-

но придерживая подол каф-
тана, слезает с саней и здо-
ровается с посетителями 
музея-заповедника. За ним 
следом выскакивает Снегу-
рочка. Конь Бублик терпе-
ливо ждет, пока парочка за-
вершит осмотр дворца и об-
щение с москвичами и от-
правится дальше: сначала 
в усадьбу Люблино, а затем 
и в Измайлово, которые на-
равне с Коломенским вхо-
дят в состав объединенного 
музея-заповедника.
— Бублик у нас, можно ска-
зать, венценосный конь, — 
улыбается ямщик Вячеслав 
Овчинников. — Он умный, 

сдержанный и вос-
питанный, поэтому 
миссия возить глав-
ных зимних волшеб-
ников доверена 
в Коломенском толь-
ко ему. 
Однако Бублик, не-
смотря на особое по-
ложение при дворе, 
абсолютно не гор-
дый. И в перерывах 
между светскими ви-
зитами охотно возит 

всех желающих.
— Прокатиться с ветерком 
посетители смогут как на 
экскурсии, так и в составе 
экскурсионно-художе-
ственных программ, — объ-
ясняет ямщик. 

Санных экскурсий в Коло-
менском три: «Зима за мо-
розы, а мужик за праздни-
ки», «Петр I и Коломенское» 
и «Русская зима». 
Впрочем, не катаниями 
едиными будет радовать 
москвичей зимний сезон 
в музее-заповеднике. Так, 
сокольничий Виктор Ярцев 
вместе со своей ассистент-
кой — филином Варва-
рой — ждет всех на экскур-
сию по Соколиному двору. 
— Экскурсия длится полча-
са, затем мы выходим на 
площадь и гоняем соколов, 
как встарь, — рассказывает 
Виктор.
По окончании охоты можно 
будет сделать фото на фоне 
деревянных башен вместе 
с соколами и Варварой, лю-
бимицей сокольни чего. 

— Она совсем юная — ей 
всего полтора годика, — 
улыбается он. — Но умна не 
по годам: знает всех сотруд-
ников, обожает коня Бу-
блика и маленьких посети-
телей парка. 
Кроме охоты, гости смогут 
поучаствовать в одной из 
экскурсионно-художе-
ственных программ Соко-
линого двора.
— Мы показываем дресси-
ровку хищных птиц около 
церкви Вознесения в исто-
рических костюмах, — по-
ясняет сокольничий. — Это 
реконструкция увеселе-
ний, которыми царь Алек-
сей Михайлович развлекал 
придворных и послов.
Все  праздники настроение 
гостям будут создавать 
пять выставок, среди кото-
рых «Сельский пир на весь 
мир», «Театр в советском 

фарфоре» и другие. 
А тех, кто экскурсиям 
предпочитает актив-
ный отдых, ждет каток 
на Ярмарочной пло-
щади с натуральным 
льдом, теплыми раз-
девалками, камерой 

хранения и пунктом 
проката. Справиться 

с разыгравшимся после 
прогулок аппетитом можно 
будет в одном из пяти кафе, 
расположенных около кат-
ка. К слову, блинами с мас-
лом и икрой после дозора 
по «владеньям своим» не 

брезгует даже Дед Мороз: 
поговаривают, что его 
нередко можно встре-
тить за кружкой травя-
ного чая в одной из 

здешних блинных.

Музей-
заповедник 
открыл зимний 
сезон. Гостей 
порадуют 
конные прогулки 
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СКУЧАТЬ НЕ ПРИДЕТСЯ

■ Рождество. Уличный праздник познакомит зрите-
лей с историей празднования Святок, включающих 
Рождество, Васильев день и Крещение. Начнется 
представление «Святки» в 13:00 у Красного крыльца 
Дворца царя Алексея Михайловича.

■ Лыжня. Всю зиму будут доступны две лыжные трас-
сы: длиной 5 километров в районе КПП-1 и улицы 
Жужа и длиной 3 километра в районе КПП-6 и 1-й ули-
цы Дьяково Городище. Лыжи можно взять в пункте 
проката на Ярмарочной площади и в пункте проката 
в районе Дворца царя Алексея Михайловича.

■ Интерактивные программы: «Русская зима» вклю-
чает экскурсию, представления и катания на конных 
санных повозках. А особенностью «Рождества в цар-
ском дворце» станет экскурсионная часть, во время ко-
торой покажут мастерскую царского изографа и ред-
кие старопечатные книги.

■ Тюбинг. Для любителей ка-
тания с гор организован парк 
санок-ватрушек. Оборудо-
ваны два склона с несколь-
кими спусками за улицами 
Нижняя и Торговая. 
Аттракцион работает 
ежедневно 
с 11:00 до 19:00.

Бублик везет 
волшебников 

5 декабря 
2018 года. Коло-
менские Дед Мороз 
и Снегурочка от-
крыли зимний се-
зон в музее-запо-
веднике. Привез 
волшебников конь 
Бублик (1). В парке 
откроется 
тюбинговая 
горка. 
На фото Алек-
сандр и Людмила 
Воробьевы (2)
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6 ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Вы писали — мы помогли.  
Недочеты после капиталь-
ного ремонта устранены. 
Мусор вывозят вовремя. 
Фонари снова светят

Решение есть. 
Звоните нам 

Присылайте жалобы и вопросы на наш электронный адрес или звоните на горячую линию. Если у вас есть 
фотографии нарушений, обязательно присылайте их. Звонки принимаются с понедельника по пятницу (499) 557-04-24, доб. 244    ug@vm.ru 

За самовольную переделку лоджии 
отвечают жильцы 
ВОПРОС  В нашем доме на Россошанской, 1, не загороже-
ны лоджии, пластмассовые загородки повылетали. Ска-
жите, что можно сделать?
Михаил Дадимов, район Чертаново Южное

ОТВЕТ  ГБУ «Жилищник района Чертаново Южное» про-
вел обследование лоджии. Установлено, что остекление 
выполнено вами самостоятельно. ГБУ «Жилищник рай-
она Чертаново Южное» готов восстановить облицовку 
ограждения лоджии вашей квартиры при условии де-
монтажа остекления лоджии. От выполнения данных 
работ вы отказались. Благодарим вас за обращение. 
Николай Щербаков, глава управы района Чертаново Южное

Освещение на детской площадке 
восстановили 
ВОПРОС  Перед нашим домом и возле соседней школы 
не горят фонари, один-единственный фонарь возле шко-
лы постоянно мигает. Ужас. Подходы к детской площад-
ке не освещены. Эта проблема тянется с лета. До отде-
ла благоустройства управы Чертанова Центрального до-
звониться невозможно. Скажите, что в этой ситуации 
можно сделать?
Наталья Демьянова, район Чертаново Центральное

ОТВЕТ  Мы рассмотрели ваше обращение по поводу осве-
щенности около детской площадки на улице Чертанов-
ской, 42, корп. 2, 3. На детской площадке по этому адре-
су установлены четыре опоры наружного освещения. 
По заявке, направленной в обслуживающую организа-
цию АО «Объединенная энергетическая компания», ра-
боты по восстановлению работоспособности наружно-
го освещения выполнены.
Также сообщаем, что обустройство дополнительного на-
ружного освещения на территории района производит-
ся в рамках выполнения Программы благоустройства 
дворовых территорий, согласованной Советом депута-
тов муниципального округа Чертаново Центральное 
в соответствии с выделенным финансированием. Во-
прос установки дополнительных опор наружного осве-
щения на территории, прилегающей к детской площад-
ке по адресу: ул. Чертановская, 42, корп. 2, 3, будет рас-
смотрен при формировании мероприятий по благо-
устройству в последующие годы при наличии достаточ-
ного финансирования.
Владимир Михеев, глава управы района Чертаново Центральное

Проверка нарушений не выявила 
ВОПРОС  У нас под окнами стоит мусорка. Мы хотим, что-
бы эту помойку перенесли в другое место подальше 
от дома, но на наши просьбы не реагируют. За ней стоят 
гаражи, вид очень неопрятный, сильная вонь. Помогите, 
пожалуйста, решить вопрос.
Светлана С., район Орехово-Борисово Северное

ОТВЕТ  В управе района рассмотрели ваше обращение 
по вопросу переноса контейнерной площадки по адресу: 
ул. Домодедовская, 1, корп. 1, подъезд № 13. Была прове-
дена проверка, установлено, что на дворовой террито-
рии у дома № 1, корп. 1, по улице Домодедовская контей-
нерная площадка расположена в соответствии с паспор-
том дворовой территории № ЮАО (11)-ДТ/0029. Твер-
дые бытовые отходы вывозятся мусоровывозящей ком-
панией ГУП «Экотехпром» в соответствии с графиком 
с 10:00 до 14:00. На момент обследования площадка на-
ходится в удовлетворительном санитарно-техническом 
со стоянии. 
Евгений Силкин, глава управы района Орехово-Борисово Северное

Капитальный ремонт 22 домов в Бирюлеве 
Западном завершат до конца года. Там уже привели 
в порядок системы водоснабжения и канализации 
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Татьяна Любимова, жи-
тельница Бирюлева Вос-
точного, обратилась 
к нам с просьбой о помо-
щи: кабель, который 
свисает с крыши прямо 
перед ее окном, доставляет 
неудобства. Чтобы разо-
браться в ситуа-
ции, выезжаем 
на место.
...Осматриваем 
лоджию нашей 
читательницы. 
Кабель свисает 
прямо перед ок-
ном и даже 
при небольшом 
ветре ударяет 
в стекло. Про-
вод в диаметре 5 сантиме-
тров — такую проводку, как 
правило, используют при 
монтажных работах. Но ра-
бочие во время капремонта, 
видимо, забыли про него. 
— Я много раз писала под-
рядной организации, кото-
рая делала ремонт в нашем 
доме, и в районный «Жи-

лищник» с просьбой убрать 
кабель. Мне сказали, что 
уберут, но прошло уже два 
месяца, а воз — в моем слу-
чае кабель — и ныне там, — 
перефразирует баснописца 
Татьяна.
Вопрос, как можно снять 
провод, мы переадресова-
ли в районный «Жилищ-

ник». Нам пообещали разо-
браться.
— Наши специалисты про-
ведут обследование. Мы 
дадим предписание, чтобы 
кабель убрали с крыши или 
зафиксировали его подаль-
ше от окон, если он еще ну-
жен, — сообщила мастер 
участка ГБУ «Жилищник 
Бирюлево Восточное» На-
талья Хвостова.
P. S. Пока верстался номер, 
кабель с крыши убрали.
МИХАИЛ САВКИН
okruga@vm.ru

МЕРЫ ПРИНЯТЫ

После ремонта в доме № 37, корпус 1, по Бирюлевской улице рабочие оставили кабель, который 
свисает с крыши. Он не только портит вид из окна, но при порывах ветра бьется о стекла квартиры. 
С просьбой помочь решить вопрос к нам обратилась жительница Татьяна Любимова.

Кабель с крыши убрали 

4 декабря 2018 года. Житель-
ница Бирюлева Восточного Та-
тьяна Любимова пожалова-
лась на незакрепленный ка-
бель (1), который свисает 
с крыши дома (2)

Во время капи-
тального ремон-
та в доме № 37, 
корпус 1, по Би-
рюлевской ули-

це рабочие протянули тро-
сы для монтажных люлек 
и бросили удлинители 
для подачи электричества 
к оборудованию на кры-
ше. Управа района приня-
ла во внимание жалобы 
жильцов, поэтому силами 
ГБУ «Жилищник района 
Бирюлево Восточное» мы 
уже убрали провода и тро-
сы с фасада здания.

АЛЕКСАНДР 
КУЧЕРЯВКИН
первый заместитель главы 
управы района Бирюлево 
Восточное по вопросам 
ЖКХ, благоустройства 
и строительства

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Провод, который 
остался после 
ремонта, портил 
вид и стучал 
по стеклу 
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7ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
Чтобы зайцы не голодали зимой, во всех природных 
парках столицы в рамках акции «Сытый заяц» 
разместят специальные кормушки-корыта 
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Юридические
услуги

Медицинские услуги

Работа 
и образование

Участки юг Мос. обл. Прописка , ком-
муникации. 0т 15000 р. сот, от 25 МКАД. 
Т. 8 (931) 888-97-46

Коллекционирование

Недвижимость

Авто, запчасти

Строительство и ремонт

■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46

■ Агент Алена аренда. Хозяевам бонус 
деньгами! Т. 8 (926) 562-42-99
■ Аренда, покупка, продажа срочно. 
Т. 8 (915) 459-69-50

 Реклама 

■ Автовыкуп дорого! Т. 8 (926) 440-51-11
■ Автовыкуп дорого! Т. 8 (929) 999-07-90
■ Переезд. Т. 8 (495) 642-38-29
■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52
■ Автопереезды. Т. 8 (495) 728-69-81

Антиквариат, будду, иконы, оклад, лам-
паду, картины, серебро, мебель, люстру, 
лампу, часы, патефон, самовар, подста-
канник, фарфор, статуэтки, портсигар, 
архивы, открытки, книги церковные, 
янтарные бусы, значки, прочее купим.
Т. 8 (495) 769-74-09

■ Бесплатная юридическая консульта-
ция! Составим иски, жалобы, договоры. 
Поможем в суде, все споры. Взыщем долг. 
Защитим обманутых дольщиков. Выпишем 
из квартиры. Семейные споры, ст. м. «До-
модедовская», ул. Воронежская, 14/2. 
Т. 8 (499) 394-24-44

■ Замки. Замена. Т. 8 (926) 341-27-27

■ Фасовщики семян. Агрофирма «Парт-
нер». Звонить в будни с 10:00 до 18:00. 
Александр, Евгения. Т. 8 (926) 606-77-75, 
8 (916) 339-13-31

■ Куплю фотографии до 1930 года. 
Т. 8 (985) 275-43-33 
■ Часы, значки. Т. 8 (495) 723-19-05

■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, 
в т. ч. вернем или расслужебим кварти-
ру. Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-85-01

В редакцию обратился жи-
тель Чертанова Южного 
Алексей Строганов. Он по-
интересовался, почему ого-
родили первый Варшав-
ский пруд. Прямо у берега 
поставили железный забор, 
и теперь мамы с колясками 
не могут гулять вдоль пру-
да, да и рыбаки остались 
без зимней рыбалки. Чтобы 
разобраться в ситуации, 
корреспондент «ЮГ» от-
правился к Варшавскому 
пруду. 
...Три пруда видны издале-
ка. Один из них действи-
тельно огорожен. Но около 

него стоит экскаватор. Мо-
жет, для очистки пруда? 
Прежде чем обращаться 
в инстанции, начинаю рас-
спрашивать местных. 
И нахожу тех, кто в курсе 
происходящего. Они под-
тверждают мои предполо-
жения.
— Мы давно просили, что-
бы занялись очисткой пру-
да, — говорит жительница 
района Чертано-
во Южное Лариса 
Владес.
Парковая зона 
давно обустроена, 
а вот пруды нуж-
дались в очистке: 
они сильно зарос-
ли. К концу этого 
лета камыши и ря-
ска закрыли прак-

тически всю поверхность 
прудов.
— Было неприятно смо-
треть, — возмущается Ла-
риса. — И не только смо-
треть! От воды шел непри-
ятный запах. 
Эколог Дмитрий Галицкий 
подтверждает: неприят-
ный запах действительно 
исходил от ила. И един-
ственное спасение в таких 

Экологи уверены, 
что рыба 
при реконструкции 
водоема 
не пострадает 

По многочис-
ленным прось-
бам жителей 
началось благо-
устройство Вар-

шавского пруда, в свя-
зи с чем он был огорожен. 
В ходе реконструкции 
пруд будет очищен, так-
же будут укреплены бере-
га. Работы по реконструк-
ции закончатся в ноябре 
2019 года.

НИКОЛАЙ ЩЕРБАКОВ
глава управы района Черта-
ново Южное

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Чистые пруды 
на Варшавке случаях — полная очистка 

пруда. 
— Даже утки путались 
в иле. Были случаи, когда их 
приходилось вытаски-
вать, — рассказывает дру-
гая жительница района,  
Светлана Ковтун.
Мы позвонили в управу рай-
она Чертаново Южное и уз-
нали, что в ответ на обраще-
ния жителей было решено 
очистить пруд, к работам 
приступил «Мосводосток». 
В распоряжение «ЮГ» попа-
ло письмо за подписью зам-
гендиректора по производ-
ству А. Б. Зотова, разъясня-
ющее, какие именно рабо-
ты проведут.  
«Предприятием разработа-
на проектная документация 
на капитальный ремонт 
прудов, который согласован 
со всеми заинтересованны-
ми организациями», — гла-
сил письменный ответ. — 
«Проектом предусмотрены 
виды работ: очистка водое-

экосистемы пруда. Срок 
строительства по проек-
ту — 9 месяцев, срок начала 
работ: конец 2018 — начало 
2019 года». О начале очист-
ки прудов подтвердили 
и в управе  района. 
Правда, даже получив та-
кой ответ, жители продол-
жают волноваться: а не по-
гибнет ли во время рекон-
струкции пруда рыба? Спе-
шим и тут успокоить.
— Организация, произво-
дящая реконструкцию, за-
верила, что все будет прово-
диться по нормам, и рыба 
не погибнет, — сообщила 
замглавы управы Чертано-
ва Южного Елена Терехова.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
okruga@vm.ru

10 декабря 2018 года. Первый 
Варшавский пруд закрыли ре-
шеткой для реконструкции. 
На фото жительница Алексан-
дра Бунина гуляет с малышом 
Матвеем рядом с водоемом

мов от донных отложений 
(ила), планировка и гидро-
изоляция ложа прудов, ре-
монт существующего бере-
гоукрепления, ремонт водо-
сборных сооружений, бла-
гоустройство прибрежной 
полосы и формирование 

Квартирные кражи — одно из самых распро-
страненных преступлений против собственности 
и относятся к категории тяжких преступлений. 
Лица, совершающие кражи личного имущества 
граждан, постоянно совершенствуют свои на-
выки и способы проникновения в квартиры, 
используют современную технику, приобретают 
и изготавливают инструменты  для вскрытия 
дверей и запорных устройств, при этом, для про-
никновения в жилище используют различные 
способы: взлом двери, подбор ключей, воздей-
ствие на окно, свободный доступ. Большинство 
квартирных краж совершается в рабочие дни, 
когда все на работе, в выходные и рабочие дни 
летом, в сезон отпусков. Предметами преступных 
посягательств являлись ювелирные изделия, 
деньги, бытовая техника, вещи и документы.  
Законодательством РФ предусмотрена уголовная 
ответственность за совершение кражи из квар-
тиры — лишение свободы на срок до 10 лет. 
Прокуратурой ЮАО г. Москвы в январе 2018 года 
в Нагатинский районный суд г. Москвы направ-
лено уголовное дело в отношении двух лиц, со-
вершивших квартирные кражи в г. Москве. Так, 
один из обвиняемых с января 2017 года по июль 
2017 года совершил 19 краж. В квартиры он про-
никал через окна, взламывая их инструментами, 
либо через незакрытые окна. Общая сумма 
похищенного превысила 3,5 млн рублей.  В конце 
июля 2017 года он вступил в преступный сговор 
с другим мужчиной с целью хищения чужого 
имущества из квартиры. 27 июля 2017 года они 
прибыли к дому на улице Красного Маяка, обна-
ружив на первом этаже незакрытое окно, один 
из соучастников через него проник в квартиру, 
похитил имущество на общую сумму более 85 ты-

сяч рублей. Второй соучастник следил за окружа-
ющей обстановкой. С похищенным имуществом 
они скрылись. Все потерпевшие обратились 
в правоохранительные органы, сотрудниками 
полиции были возбуждены уголовные дела. 
В ходе следственных действий и оперативно-
разыскных мероприятий преступники были 
задержаны. Часть похищенного имущества была 
обнаружена и возвращена их владельцам. При-
говором Нагатинского районного суда г. Москвы 
от 14.05.2018 г. один из соучастников признан 
виновными в совершении 13 преступлений, 
предусмотренных п. «а» ч. 3 ст. 158 УК РФ, шести 
преступлений, предусмотренных п. п. «а», «в» ч. 3 
ст. 158 УК РФ, одного преступления, предусмо-
тренного ч. 3 ст. 30 п. п. «а», «в» ч. 3 ст. 158 УК РФ, 
ему назначено наказание в виде лишения 
свободы сроком на 6 лет, второй соучастник 
признан виновным в совершении преступления, 
предусмотренного п. «а» ч. 3 ст. 158 УК РФ ему 
назначено наказание в виде лишения свободы 
сроком на 2 года 6 месяцев. Осужденные 
не согласились с приговором и обжаловали 
его в апелляционную инстанцию Московского 
городского суда. 12 сентября 2018 года судебной 
коллегий по уголовным делам Московского го-
родского суда приговор Нагатинского районного 
суда г. Москвы от 14.05.2018 г. оставлен без из-
менения, апелляционные жалобы осужденных 
без удовлетворения. В целях защиты своего иму-
щества рекомендуется устанавливать комплексы 
видеонаблюдения, сигнализацию, современные 
замки, охранные устройства. Отправляясь на ра-
боту, в отпуск или на выходные, не оставляйте 
открытыми балконы, окна, двери. 

Прокурор ЮАО г. Москвы И. Н. Кукса

Уголовная ответственность 
за совершение квартирных краж 
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8 КОНКУРС
Началось создание копии фасада «Дома 
костей» каталонского архитектора Антонио 
Гауди в парке развлечений «Остров мечты» 

Народный 
корреспондент 

У каждого района есть свой 
герб. И зачастую он полон 
различных символов. А вот 
креативные пенсионеры 
из Зябликова решили создать 
новый герб района. По тради-
ции его украсили зяблик 
и яблоки (в честь яблоневого 
государева сада, который 
был здесь в ХVII–ХVIII веках). 
Дополнили рисунок извест-
ные достопримечательности 
столицы — и герб получился 
необычным. 
Альбина Тиханова, район Зябликово

Я рыбалку обожаю, но ранней зимой на озеро выходить не рискую. А есть мужики отчаянные — 
ловят рыбу, когда в двух метрах от них еще вода. Анатолий Цымбалюк, район  Орехово-Борисово Северное

СИМВОЛ

Конкурс «Народный корреспондент» 
от сайта и газеты «Южные горизон-
ты» продолжается. Вступить в борьбу 
за главный приз можете и вы! 

Положение о конкурсе читайте на сайте 
газеты «Южные горизонты» ugorizont.ru

Призы 
победителям 

1-е место 
велосипед 
1-е место 
велосипед 

2-е место 
абонемент 
в ФОК 

3-е место 
полет 
в аэротрубе 

Конкурс «Народный корреспондент» ур р рр
от сайта и газеты «Южные горизон-р
ты» продолжается. Вступить в борьбур у
за главный приз можете и вы! 

Поделитесь с нами рассказом о не-
обычном, ярком событии, которое про-
исходило в округе. А ваши фотогра-
фии опубликуйте на своей странице 
в «Фейсбуке», «ВКонтакте», Instagram 
с хештегом  

или пришлите на поч ту 

ug@vm.ru 
Каждый месяц мы выбираем самые ин-
тересные фотографии и награждаем их 
авторов призами. А в конце года редак-
ция подведет итоги, и победители по-
лучат ценные призы. Участвуйте и вы-
игрывайте!

 #УдивительныйЮГ 

Дорогие читатели! Присланных вами на наш конкурс «Народный корреспондент» 
новостей и фотографий так много, что в этом номере мы расширяем рубрику и пу-
бликуем самые яркие истории ноября и декабря 
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9КОНКУРС
143 кукольных спектакля покажут на окружных 
площадках фестиваля «Путешествие в Рождество», 
в том числе на Ореховом бульваре 

КОРОТКО

■ Серое зимнее утро. 
Встаю, завариваю кофе 
и начинаю готовиться: 
на работу выходить 
уже через час. Звонит 
муж, просит выглянуть 
в окно. А там на засне-
женном асфальте при-
знание в любви. Жена-
ты больше десяти лет, 
но в любви всегда есть 
место романтике. Саша 
Березина, район Зябликово 

■ Правила «как впих-
нуться в переполнен-
ный автобус» напо-
минают игру Твистер. 
Левую ногу в правый 
квадрат, где свобод-
ное место под сумкой 
женщины, правую руку 
в левый угол на по-
ручень. Если хотя бы 
на минуту представить, 
что вы в игре, поездка 
становится веселее. 
Ярослав Огнев, район Братеево

■ Во время прогулок 
часто вижу огромных 
собак без намордников 
рядом с маленькими 
детьми. Родители, 
вы не боитесь? Это все-
таки животные. Даже 
если они вам стали род-
ными, никогда не зна-
ешь, что ожидать. 
Ангелина Похитун, район 
Даниловский 

■ Кто-то наряжает 
елку в подъезде, а мы 
с соседями пошли 
дальше и вынесли де-
ревце во двор. Правда, 
игрушек много вешать 
не стали — точно 
украдут. Но мишуры 
полным-полно. Теперь 
во дворе праздник! 
Алина Зверева, район Нагати-
но-Садовники

■ В интернете про-
читала, что некие мо-
лодые люди запустили 
в округе добрую акцию: 
заходят в аптеки и де-
лают покупки старикам. 
Хочется пожелать ре-
бятам огромного здо-
ровья! Валентина Белугина, 
район Чертаново Южное

Недавно видела у вас фото, где на плече женщины в метро сидит 
лиса. Не думала, что и я увижу подобное. Но вот на Пражской 
женщина с енотом! Ирина Бузина, район Чертаново Центральное

ВОПРОС ИВАН БОДРОВ
народный корреспондент

У нас в доме на почтовых 
ящиках начали появлять-
ся такие бумажки. С сосе-
дями выяснили, что клеят 
их тем, у кого долги 
по жилищно-коммуналь-
ным услугам. Скажите, 
это вообще законно? 
Ведь такие надписи мо-
гут сильно подпортить 
репутацию человека. 
И не только перед соседя-
ми. Гостей же никто не 
отменял. 

ВЛАДИМИР 
ОКУНЕРСКИЙ
народный корреспондент

В Нагатинском Затоне 
есть такие причудливые 
фигуры. Во время недав-
ней прогулки с моей де-
вушкой решили провести 
инсценировку с их участи-
ем. Фото получились весе-
лые и необычные. Делюсь 
одним из них. Этот снимок 
я назвал «Современная 
встреча друзей». Вроде 
и общаются, но в то же вре-
мя каждый отвлекается на 
телефонные разговоры. 
Вот так встреча.

ЯНА КОСТЕНКО
народный корреспондент

В Южном округе можно 
встретить множество уди-
вительных граффити. Вот 
одно из них. Не знаю, кто 
автор, но рисунок отлич-
ный. Да и с юмором. Увере-
на, многие помнят этот мо-
мент из «Ну, погоди!», когда 
заяц, стоя на балконе — 
кстати, он нарисован точно 
таким же, как в мульти-
ке! — перерезает веревку, 
по которой поднимается 
волк. Только тут вместо се-
рого зверя — люди в масках 
и с оружием. Каждый мо-
жет найти свой смысл 
в этом рисунке. 
Лично я убеждена, что та-
ким образом автор хотел 
показать, как добро легко 
и непринужденно побежда-
ет зло. 

МАСТЕРСКАЯ

Подготовила
ЕЛЕНА ИСТОМИНА 
okruga@vm.ru

АЛИСА ЗАХАРОВА
народный корреспондент

Считаные дни до Нового 
года. Самое время загады-
вать желания! Что для этого 
нужно? Правильно! Напи-
сать письмо самому главно-
му волшебнику! Рассказать 
о себе решила моя восьми-
летняя дочка Афина. Вме-

сте с ней мы 
нашли празд-
ничный почто-
вый ящик 

в доме на Серпуховском 
Валу. Афина, как и многие 
дети, написала о себе. А еще 
пожелала Деду Морозу уда-
чи. Ведь развесить всем по-
дарки, разложить их под на-
рядные елки не так-то про-
сто. Главное, иметь хоро-
ших помощников. Их Афи-
на и пожелала дедушке. 
Конечно, не забыла и о по-
дарке. Тем более что стара-
лась вести себя весь год хо-
рошо. А если и бывали ша-
лости, то совсем неболь-
шие. Обычные детские, как 
я говорю в таких случаях. 
Вместе мы и придумали, 
что Деду Морозу стоит по-
ложить под елку. Само со-
бой, это секрет Афины 
и волшебника с бородой из 
ваты да с ледяным посохом. 
Не верите? Напишите пись-
мо и загадайте желание. Ве-
рим, что оно у вас обяза-
тельно исполнится!

ФОТО НЕДЕЛИ
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Давно Баба Яга поселилась в дендропарке? 
Кормушка на курьих ножках в ее стиле. 
Светлана Яковлева, район Бирюлево Восточное



— Сквер на Хавской ули-
це — знаковое место, — го-
ворит ветеран труда Вита-
лий Чибисов.— Именно 
сюда упала фашистская бом-
ба, когда вражеские войска 
пробирались к столице. 
«Все для фронта, все для По-
беды» — лозунг военного 
времени. Ради общей Побе-
ды работали все: женщины, 
дети, старики. Памятник 
посвящен именно им — 
простым жителям, которые 
проявили силу духа и совер-
шили настоящий подвиг. 
— Благодарю город и упра-
ву района за заботу об этом 
сквере. В этом году его хоро-
шо благоустроили, — отме-
тил Виталий Чибисов.

Ветераны и жители района 
возложили к монументу 
гвоздики. Днем позже, 6 де-
кабря, в творческом центре 
«Москворечье» прошел па-

мятный концерт. С речью 
выступил Владимир Миро-
нов, первый заместитель 
председателя совета ветера-
нов Южного округа. 

— Знаете, в Южном округе, 
в Нагатинском Затоне, есть 
старые яблони и груши. Они 
выросли не из саженца, а из 
семечек. Это самые крепкие 

деревья, которые плодоно-
сят. И они ветеранские. Их 
посадили в День великой 
Победы, — сказал Влади-
мир Миронов. — Я рад, что 
еще живы те ветераны, ко-
торые знают и видели, что 
происходило в то время, 
и я хочу пожелать им креп-
кого здоровья. Мы будем 
помнить всегда тех, кого 
с нами нет. Они стояли за 
Москву до самого конца. 
Спасибо за мирное небо над 
головой! 
Для гостей, собравшихся 
в зале, выступил танцеваль-
ный ансамбль «Эста» с но-
мером «Танго 41-го» и дет-
ский хор «Мелодия». 
НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА
okruga@vm.ru

10 Я ШАГАЮ ПО РАЙОНАМ
27 декабря в парке «Садовники» пройдет 
Рождественский фестиваль и праздник 
снежных фигур 

10 декабря прошел прием 
для ветеранов войны и тру-
да, приуроченный ко Дню 
Героев Отечества, который 
ежегодно отмечают 9 дека-
бря. В этот день 1769 года 
Екатерина II учредила ор-
ден Святого Георгия Побе-
доносца. В 1917 году его 
упразднили, но, как показа-
ла Великая Отечественная 
война, настоящим героям 
не нужны награды: подвиги 
они совершали во имя Ро-
дины, во имя родных 
и близких. Жительница 
Южного округа, ветеран 
Анна Марковна Зонова — 
ветеран Великой Отече-
ственной войны. Войну она 
встретила выпускницей.
— 19 июня 1941 года у нас 
в школе был выпускной ве-
чер, — вспоминает Анна 
Марковна. — А уже через 
три дня началась война. 
Моего отца, офицера запа-
са, призвали на фронт. Пе-
ред уходом он сказал, что 
война будет долгая и страш-

ная. Мы с мамой и сестрой 
решили уехать в Сталин-
град, где у нас были дальние 
родственники.
В эвакуации Зонову распре-
делили в бухгалтерию ма-
шинно-тракторной стан-
ции. А в 1942 году ей при-
шла повестка из военкома-
та, и девушка отправилась 
на фронт.
— Я никогда не думала, что 
мне придется участвовать 
в войне, всегда была спо-

койной и домашней девоч-
кой, — поделилась вете-
ран. — Но в то же время 
я была комсомолкой! И ког-
да меня спросили в военко-
мате: «Будешь за-
щищать Родину?», 
то что я могла от-
ветить? 
Анну Зонову рас-
пределили в 57-ю 
армию, в составе 
которой она уча-
ствовала в кон-
трнаступлении Со-
ветской армии под Сталин-
градом, а позже — и в осво-
бождении оккупированных 
гитлеровцами городов. 
Были герои и на трудовом 
фронте. Председатель сове-
та ветеранов района Бирю-
лево Западное ветеран тру-
да и заслуженный строи-
тель Владимир Рифтин ро-
дился в 1928 году, Великую 
Отечественную войну за-
стал подростком, и на 
фронт не попал. Но он все 

равно нашел способ помо-
гать Родине.
— Мы с товарищами туши-
ли на крышах зажигатель-
ные бомбы, помогали ло-

вить шпионов, — вспоми-
нает Рифтин. — А после 
вой ны я уже получил выс-
шее образование и стал ин-
женером-проектировщи-
ком. По моим проектам 
в Советском Союзе постро-
ены сотни зданий. 
Ветеран уверен: нынешнее 
молодое поколение тоже 
способно на трудовые и во-
енные подвиги и сможет за-
щитить Родину. Главное, 
правильно воспитывать. 

5 декабря у памятника «Мать и дитя» в сквере на Хавской улице прошел митинг, посвященный 77-й годовщине Битвы 
под Москвой. На площадке собрались жители района, ветераны, чтобы почтить память погибших на войне и в очередной раз 
вспомнить подвиг русских солдат, женщин, детей и стариков. 

5 декабря 2018 года. Жители 
района, кадеты и ветераны 
возложили цветы к монументу 
«Мать и дитя», установленно-
му в сквере на Хавской улице 
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КОРОТКО

■ Фестиваль «Минута 
славы» прошел в библи-
отеке № 140 района Би-
рюлево Восточное.

■ В культурном центре 
«Дружба» района Би-
рюлево Западное по-
казали фильма об Алек-
сандре Солженицыне.

■ В центре «Мир моло-
дых» района Братеево 
рассказали, как бороть-
ся со стрессом.

■13 школьников Дон-
ского района стали по-
бедителями и призера-
ми городского экологи-
ческого конкурса.

■ Новые остановочные 
павильоны с Wi-Fi уста-
новили около станции 
метро «Шипиловская» 
в районе Зябликово.

■ Оркестр школы 
№ 1770 района Нага-
тинский Затон высту-
пил в культурном центре 
Федеральной службы 
безопасности.

■ На станции метро 
«Нагатинская» в Нагор-
ном районе установят 
навесы, защищающие 
от дождя и снега. Рабо-
ты завершат во втором 
квартале 2019 года.

■ Новогодняя эстафета  
с собаками пройдет 
23 декабря в 12:00 
на спортивно-дрессиро-
вочной площадке Оре-
хова-Борисова Север-
ного по адресу: Шипи-
ловский пр-д, 45.

■ Воспитанники куль-
турного центра «Аван-
гард» района Орехово-
Борисово Южное вы-
ступили на городском 
конкурсе «Калинушка».

■ В школе № 904 района 
Царицыно проверили 
готовность школьников 
к труду и обороне.

■ Неделя, посвященная 
искусству визажа и при-
кладной эстетике, за-
вершилась в технологи-
ческом колледже № 34 
района Чертаново Се-
верное.

■ Турнир по быстрым 
шахматам собрал 
78 участников в Черта-
нове Центральном. По-
бедителем в младшей 
группе стал шестилет-
ний Илья Мартыненко.

■ В Покровском парке 
района Чертаново Юж-
ное c 15 декабря прой-
дут спортивные забеги. 
Принять участие может 
любой желающий. На-
чало забегов — в 9:00 
каждую субботу. 

в войне, всегда была спо- ствовала в кон-
трнаступлении Со-
ветской армии под Сталин-
градом, а позже — и в осво-
бождении оккупированных 
гитлеровцами городов. 
Были герои и на трудовом 
фронте. Председатель сове-
та ветеранов района Бирю-
лево Западное ветеран тру-
да и заслуженный строи-
тель Владимир Рифтин ро-
дился в 1928 году, Великую 
Отечественную войну за-
стал подростком, и на 
фронт не попал. Но он все 

вить шпионов, — вспоми-
нает Рифтин. — А после 
вой ны я уже получил выс-
шее образование и стал ин-
женером-проектировщи-
ком. По моим проектам 
в Советском Союзе постро-
ены сотни зданий. 
Ветеран уверен: нынешнее 
молодое поколение тоже 
способно на трудовые и во-
енные подвиги и сможет за-
щитить Родину. Главное, 
правильно воспитывать. 

Почтили 
память 
героев 

Подвиги 
не ради 
наград 

НАГАТИНОСАДОВНИКИ

Мы отметили 
выпускной, 
а через три дня 
началась война 

10 декабря 2018 года. 
Председатель Совета 
ветеранов района Бирю-
лево Западное Влади-
мир Рифтин на торже-
ственном приеме

КИРИЛЛ 
ВАСИЛЬЕВ 
okruga@vm.ru 
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11Я ШАГАЮ ПО РАЙОНАМ
Мастер-класс по степ-аэробике проведут 
17 декабря в спорткомплексе «Южный» по адресу: 
ул. Ключевая, 22, корп. 2. Начало в 20:00 

Для жителей провели фит-
нес-зарядку, мастер-клас-
сы по закаливанию на воз-
духе, ходьбе на лыжах, сне-
гоступах и скандинавской 
ходьбе.
— Все представляют, что за-
каливание — это облива-
ние холодной водой в минус 
20 градусов, — смеется Ла-
риса Бреднева, тренер меж-
дународной федерации 
скандинавской ходьбы 
Original Nordic Walking. — 
Все зимние виды спорта 
и есть закаливание. Это ра-
ботает постепенно. Мы на-

бираем группы, и первое 
время у нас идет привыка-
ние к холодному воздуху.
Во время ходьбы, как пояс-
нила тренер, нужно следить 
за пульсом. Главное, чтобы 
он не превышал норму.
— Проверить это легко. 
Если появляется одышка, 
нужно остановиться. Это 
значит, что пульс участился 
и пора перевести дыха-
ние, — объясняет Лариса 

Алексеевна. — Поэтому 
людей ставим в пары, что-
бы они разговаривали.
Зимние виды спорта мно-
гих ставят на ноги после тя-
желых болезней. Житель 
Даниловского района Вла-
димир Петрушечкин в про-
шлом году перенес инсульт. 
А по нему и не скажешь! Бо-
дрый дедушка на лыжах 
подъезжает к нам. 
— Меньше года назад 
я с трудом передвигался, 
восстанавливался в санато-
рии. Там меня поставили 
на лыжи. Сначала я поти-
хоньку на них ходил, а те-
перь, смотрите, что 
могу! — радуется Влади-
мир Сергеевич. 
— У природы ведь нет пло-
хой погоды. И мы хотели 
показать это жителям стар-
шего поколения, — отме-
тила руководитель Управ-
ления соцзащиты населе-
ния Южного округа Елена 
Утунова. — Увидев, сколь-
ко людей собралось, вста-
ли на лыжи и снегоступы, 
я удивилась, как же много 
у нас бабушек и дедушек, 
которые не ленятся и приу-
чают себя к здоровому об-
разу жизни.  
НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА
okruga@vm.ru

МОСКВОРЕЧЬЕСАБУРОВО

7 декабря в парке «Борисовские пруды» прошел праздник «Здравствуй, зимушка-зима!», где пре-
зентовали зимние виды активности проекта «Московское долголетие». На мероприятии собралось 
свыше 300 жителей, чтобы доказать — спорт зимой возможен не только в стенах спортзала.

Бабушки выбирают снегоступы 

7 декабря 2018 года. Участницы проекта «Московское долголе-
тие Наталья Маргалева и Людмила Борзова (слева направо) 
впервые попробовали прокатиться на снегоступах 

Зимние виды 
спорта помогают 
закалять организм 

Район Место

Бирюлево 
Восточное

Ул. Лебедянская, 14, корп. 3, 
тел. (495) 329-63-00

Бирюлево 
Западное

Ул. Медынская, 11а, 
тел. (495) 385-09-22

Братеево Ул. Борисовские Пруды, 12, корп. 3, 
тел. (495) 342-42-70

Даниловский Ул. Серпуховский Вал, 13а, 
тел.: (495) 952-00-11, (495) 954-09-02

Донской Ул. Стасовой, 8, тел. (495) 958-15-90

Зябликово Ул. Мусы Джалиля, 36, 
корп. 2, тел. (499) 725-43-94

Москворечье-
Сабурово

Пролетарский пр-т, 7, 
тел. (499) 323-62-13, (499) 323-62-26

Нагатино-
Садовники

Нагатинская наб., 12, 
тел. (499) 612-11-97

Нагатинский Затон Коломенская наб., 22, корп. 2, 
тел.: (499) 614-17-00, (499) 725-12-75

Нагорный Ул. Фруктовая, 12, тел. (499) 610-05-57

Орехово-Борисово 
Северное

Ореховый бул., 21, корп. 2, 
тел.: (495) 392-02-44, (495) 392-07-75

Орехово-Бори сово 
Южное

Каширское ш., 116, корп. 3, 
тел. (495) 343-24-82

Царицыно Ул. Кантемировская, 1а, 
тел. (495) 321-20-56

Чертаново 
Северное

Варшавское ш., 116, 
тел.: (495) 319-59-80

Чертаново 
Центральное

Ул. Кировоградская, 16, корп. 3, 
тел. (495) 389-10-67

Чертаново Южное Ул. Подольских Курсантов, 18б, 
тел. (495) 382-70-71

Встречи глав управ с населением 
пройдут 19 декабря в 19 часов 
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12 ИСТОРИЯ
В преддверии столетия немецкой школы строительства 
и конструирования «Баухаус» в Культурном центре ЗИЛ 
18 декабря пройдет хип-хоп-перформанс 

11 декабря исполнилось 
100 лет со дня рождения 
Александра Солженицына. 
В 1945–1946 годах Алек-
сандр Исаевич, в то время 
заключенный, трудился на 
строительстве дома № 30 по 
Ленинскому проспекту — 
это начало нынешнего Дон-
ского района. 
7 июля 1945 года в Бутыр-
ской тюрьме Солженицын 
выслушал приговор — во-
семь лет лагерей за «антисо-
ветскую агитацию». Путе-
шествие по «архипелагу 
ГУЛАГ» для него началось 
с самых ближних островов. 
Сначала 27-летний арестант 
поработал на глиняном ка-
рьере под Новым Иерусали-
мом. А 9 сентября 1945 года 
его перевели в Москву — 
в отдельный лагерный 
пункт смешанного типа, на 
стройку № 121. Там возводи-
ли элитный дом для работ-
ников МИД и Министерства 
государственной безопас-
ности. Тогдашний адрес — 
Большая Калужская, 30. 
Солженицын, не владевший 
никаким ремеслом (до вой-
ны работал учителем мате-
матики), сперва чудом ока-
зался на очень высокой 
должности — заведующий 
производством. Но началь-
нику участка не понрави-
лись его докладные. «Ты 

Александр Солженицын в молодости (1). Кадр из сериала «В круге первом» (2006, режиссер Глеб Панфилов) по одноименному роману 
Александра Исаевича. В роли Глеба Нержина — Евгений Миронов (2). Дом № 30 по Ленинскому проспекту в наши дни (3)
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ЦИТАТА

«Дом строился полукруглый на Калужскую Заставу, 
с двумя крылами: одно — по Большой Калужской, 
другое — вдоль окружной. Все делалось в восемь 
этажей, и еще предполагалась шестнадцати-
этажная башня с солярием на крыше и с фигурой 
колхозницы в дюжину метров высотой. <...> Стро-
ительство было обнесено, как это всегда бывает 
на людных улицах, сплошным деревянным забором 
<...> Там уже снята была колючая проволока, и сда-
ваемая секция выгорожена из строительства. <...> 
Все уже было окончено: высохла краска на перилах, 
начищены дверные ручки, прибиты номера квар-
тир, протерты оконные стекла, и только грязно 
одетая женщина, наклоненного лица которой не 
было видно, мыла ступени лестницы.
— Э! Але! — коротко окликнул прораб, — и женщи-
на перестала мыть и посторонилась <...> Ее жгучий 
презирающий взгляд опалил Клару. <...>
— А кто здесь все это делает? строит? — резко 
спросила Клара.
Прораб улыбнулся и промолчал. Отец буркнул:
— Заключенные, кто! <...>
Через несколько дней они переехали.
Но шли месяцы, и годы шли, а Клара почему-то 
все не могла забыть той женщины. Она помнила 
точно ее место на предпоследней ступеньке от-
метного удлиненного марша, и каждый раз, если 
не в лифте, вспоминала на этом месте ее серую 
нагнутую фигуру. 

(Александр Солженицын. В круге первом. 1958)

и писать толком не умеешь, 
стиль у тебя корявый», — за-
явил он будущему нобелев-
скому лауреату. Составлять 
докладные надо было так, 
чтобы в каждом случае ви-
новатым оказывалось про-
изводственное начальство, 
а лагерное — никогда. Через 
неделю Александр Исаевич 
был отправлен учеником 
в бригаду маляров, 9 ноября 

повышен до помощника 
нормировщика, а в конце 
мая 1946 года снова разжа-
лован — переведен в учени-
ки паркетчика. 
Режим на стройке № 121 
был весьма комфортным. 
Работа, даже физическая, не 
была изматывающей. После 
трудового дня Александр 
Исаевич выступал в самоде-
ятельности и штудировал 

тельский институт, где 
осужденные ученые и ин-
женеры работали по специ-
альности. Безусловно, по-
могло то, что Солженицын 
на стройке сумел освежить 
и подтянуть свои познания 
в физике и математике. 
В «шарашках» он и прора-
ботал следующие четыре 
года. Лишь последние три 
года срока, с 1950 по 1953 

год, он провел 
в тяжелых усло-
виях: в Казахста-
не, в Экибастуз-
ском каторжном 
лагере. 
В «Архипелаге 
ГУЛАГ» Солжени-
цын писал, что по-
сле освобожде-
ния и возвраще-
ния в Москву вре-
менами приезжал 
к дому № 30 на Ле-

нинском проспекте — в пси-
хотерапевтических целях. 
Глядя на магазин спорттова-
ров «Спартак», вспоминал, 
что на этом месте были ла-
герная столовая, сцена 
и культурно-воспитатель-
ная часть (КВЧ). Руки сами 
собою складывались за спи-
ной в замок, как прежде, на 
зоне. «Для измерения мас-
штабов жизни так это полез-
но — окунуться в безвыход-
ное прошлое <…> Я хожу 
так, арестантским прямым 
тупиком, с поворотами на 
концах, — и постепенно все 
сложности сегодняшней 
жизни начинают оплавлять-
ся как восковые. Не могу 
удержаться, хулиганю: под-
нимаюсь по лестнице и на 
белом подоконнике, пол-
марша не дойдя до кабинета 
начальника лагеря, пишу 
черным: «121-й лагуча-
сток». Пройдут — прочтут, 
может — задумаются».

книги по физике. Раз или 
два в неделю к нему приез-
жала на свидания жена. Все 
это позволяло не упасть ду-
хом. В июне 1946 года Сол-
женицын писал жене: «На-
строение у меня сейчас как 
раз такое, с которым можно 
выдержать срок».
Наблюдения за некоторыми 
солагерниками заставляли 
писателя размышлять о том, 
что такое настоящий интел-
лигент. Врач лагерного 
участка Правдин, культур-
ный и деликатный, не мог 
призвать к порядку поваров, 
дневальных и работников 
санчасти: в столовой было 
грязно, на койках «одеяла 
неизвестно когда вытряхи-
вались». А вот довольно 
ограниченный десятник 
Орачевский был искренне 
предан работе. «Узнав, что 
зэки умудрились сломать 
уже полностью поставлен-
ные межкомнатные перего-
родки и пустить их на дро-
ва, — он охватил грубую го-
лову грубыми руками и ка-
чался как от боли»*, — вспо-
минал впоследствии Солже-
ницын. В романе «В круге 
первом» у автобиографич-
ного героя, заключенного 

Глеба Нержина, за плечами 
тоже будет работа паркетчи-
ком на стройке на Калуж-
ской Заставе. Нержин узна-
ет, что его начальник, высо-
копоставленный чекист, 
живет в этом доме. Он при-
знается: «И меня стала тер-
зать, ну, просто добросо-
вестность созидателя или, 
если хочешь, вопрос прести-
жа: скрипят там мои полы 

или не скрипят? Ведь если 
скрипят — значит, халтур-
ная настилка? и я бессилен 
исправить!»
18 июля 1946 года Солже-
ницына выдернули прямо 
с развода и этапировали 
в Бутырку. Оттуда он попал 
в Рыбинск в «шарашку»: за-
крытый научно-исследова-

Дом, который 
строил классик 

Жена приезжала 
к Солженицыну 
на троллейбусе 
№ 4 — остановка 
была напротив 
лагерной вахты 

1

2

3

* В цитатах из Солженицына со-
храняется авторская пунктуация.
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14 ГОСТЬ НОМЕРА
Мастер-класс по аргентинскому танго проведут 
в культурном центре «Москворечье» 22 декабря 
в 19:00. С собой необходимо принести сменную обувь 

В культурном центре 
«Авангард» прошел твор-
ческий вечер академика 
евразийской академии 
телевидения и радио, об-
ладателя многих между-
народных наград и премий 
кино, режиссера, сцена-
риста, актера и музыканта 
Гарника Аршавировича 
Аразяна.

Гарник Аршавирович, чем 
удивляли зрителей нашего 
Южного округа, пришедших 
на встречу с вами? 
Я только что закончил про-
изводство очень веселого 
полнометражного художе-
ственного фильма «У Шек-
спира все можно», причем 
сделал его совершенно бес-
платно — без государствен-
ной поддержки и спонсо-
ров. Это полноценная кар-
тина, где у меня играет пол-

тора десятка артистов. 
Один из них, например, тот, 
который играет Яго, — при-
езжал на съемки  из Санкт-
Петербурга за свои деньги 
и потом уезжал — настоль-
ко ему понравился сцена-
рий. Фильм мы снимали че-
тыре года. Его я и показал 
зрителям. По сути это один 
из первых показов. Еще чи-
тал свои короткие расска-
зы, показывал куски своего 
фильма «Поженились ста-
рик со старухой» с двумя ге-
ниальными советскими ак-
терами — Алексеем Грибо-
вым и Анастасией Зуевой. 
Какой-то беспрецедентный 
случай — никто из вашей 
съемочной группы ни копей-
ки не получил, все снима-
лись бесплатно, 
и фильм доведен 

6 декабря 
2018 года. Режис-
сер, сценарист, ак-
тер Гарник Аразян 
на творческом ве-
чере в культурном 
центре «Авангард»

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
14 декабря 2018

№ 48 (824)
UGORIZONT.RU

до конца. Чем вы объясняете 
такое бескорыстие в наше ко-
рыстное время? 
В свое время Алла Сурико-
ва сняла комедию «Чокну-
тые» о том, как на Руси де-
лаются энтузиастами все 
крупные проекты, и имен-
но таковые и доходят до ло-
гического завершения. Со 
мной работала команда 
вот таких чокнутых арти-
стов, которые хорошо, от 
души делали свое дело. 
Многие люди шли нам на-
встречу, вовлекаясь в этот 
творческий процесс. На-
пример, часть фильма мы 
снимали в помещении вы-
сотки на Таганке, в кафе 
кинотеатра «Иллюзион». 
Сейчас делают бесплатные 
фильмы, где заняты 1–2 ак-
тера. Но чтобы 30 человек 
на голом энтузиазме рабо-
тали без копейки четыре 

года — это дей-
ствительно нон-
сенс! Я это объяс-
няю тем, что 
у нас не переве-
лись на Руси хо-
рошие люди, лю-
бящие свое дело. 
Они поверили 
и в меня тоже, 
в режиссера. 
Если в режиссера 

не верят, то никто не при-
дет ночью сниматься.
А о чем ваша комедия? 
Она новогодняя. Если в двух 
словах: о том, как уличные 
попрошайки стали продю-
серами фильма и вся труппа 
получила в Лос-Анджелесе 
«Оскар». Когда-то этот мой 
рассказ напечатала наша 
цеховая газета «СК-
Новости» (Новости Союза 
кинематографистов.  — 
«ЮГ»). Я сделал английские 
субтитры, и теперь комедия 
поедет по всем мировым 
м е ж д у н а р о д н ы м 
фести валям.

он в этот момент хотел все 
бросить и пойти выпить 
чашку кофе. Поэтому 
я и сделал фильмы без слов.
В свое время вы активно ув-
лекались марионетками. Как 
в жизни серьезного мужчины 
возникли куклы на ниточках? 
Я  человек совсем не серьез-
ный. Да, у меня был свой те-
атр марионеток, который 
ездил по стране, гастроли-
ровал в Сочи. Учась во 
ВГИКе, я периодически мо-
тался  в Ереван. Там мой 
друг как-то попросил меня 
написать пьесу для местно-
го кукольного театра. По-
том я познакомился с глав-
ным режиссером театра ма-
рионеток Ленинакана и на-
писал для них пьесу «В воз-
духе парили двое». Тогда 
мне рассказали о существо-
вании кукольного нацио-
нального героя — марио-
нетки, которая не только 
танцует и поет, а может еще 
и поднять с пола платок. 
Для нее такой трюк техни-
чески сложный. Я все это 
прослушал и решил сделать 
такую куклу сам. И сделал. 
Это положило начало мое-
му театру марионеток.
Что вы хотите пожелать на-
шим читателям? 
Новый год — это новые на-
дежды. Я желаю всем по-
меньше заглядывать в па-
спорт на дату рождения — 
это всего лишь цифры, 
и помнить, что жизнь пре-
красна! В любом возрасте. 
Потому что это — жизнь.

Беседовала
ЕЛЕНА БУЛОВА 
okruga@vm.ru

Вы работали с выдающимися 
артистами на площадке — 
Грибовым, Зуевой,  Смокту-
новским, Павловым. Какими 
они вам запомнились? 
Они были как дети. Это, по-
мимо их гениальности, ве-
ликая школа культуры, вос-
питания, этики. Это — ве-
ликие люди. Смоктуновско-
го, например, я снимал 
в фильме «Заколдованные». 
Он много выдумывал, но 
мне всегда говорил, что фи-
нальный выбор — за ре-
жиссером, и он сыграет 
то, что будет в итоге луч-
ше всего работать на 
режиссерский замы-
сел. Великие слуша-
лись, как дети. Чего 
я не могу сказать о не-
которых артистах, ко-
торые пытаются стро-
ить из себя звезд, ни-
чего особого не пред-

ставляя собой в творческом 
плане. 
В вашей биографии есть це-
лый цикл из восьми фильмов, 
посвященных Шагалу, Ван 
Гогу, Сарьяну, Тулуз-Лотреку, 
Кранаху-старшему, Мунку, 
Модильяни, Дали. Почему вас 
заинтересовал цикл «Миро-
вые шедевры»? 

Меня кто-то однажды по-
просил снять фильм про Ша-
гала. Но после съемок оста-
лось много не вошедших 
в фильм материалов. Мне 
было жалко, что они пропа-
дают, и я смонтировал на 
студии у друзей первый 
13-минутный фильм, подло-
жив под него классическую 
музыку, без единого слова. 
Я считаю, что когда дело до-
ходит до обсуждения побуж-
дающей силы творчества, то 
наиболее точной является 
фраза «когда бы вы знали, из 
какого сора растут стихи». 
Критики обычно пишут, что 
«художник сделал мазок, 
движимый такой-то идеей». 
Но это не так. Что думал тот 
или иной художник, кладя 
мазок на холст, известно 
только ему одному. Может, 

сделал его совершенно бес-
платно — без государствен-
ной поддержки и спонсо-
ров. Это полноценная кар-
тина, где у меня играет пол-

тора десятка артистов. 
Один из них, например, тот, 
который играет Яго, — при-
езжал на съемки  из Санкт-
Петербурга за свои деньги 
и потом уезжал — настоль-
ко ему понравился сцена-
рий. Фильм мы снимали че-
тыре года. Его я и показал 
зрителям. По сути это один 
из первых показов. Еще чи-
тал свои короткие расска-
зы, показывал куски своего 
фильма «Поженились ста-
рик со старухой» с двумя ге-
ниальными советскими ак-
терами — Алексеем Грибо-
вым и Анастасией Зуевой. у
Какой-то беспрецедентный р ц д
случай — никто из вашей у
съемочной группы ни копей-ру
ки не получил, все снима-у ,
лись бесплатно, ,
и фильм доведен 

6 декабря 
2018 года. Режис-
сер, сценарист, ак-
тер Гарник Аразян 
на творческом ве-
чере в культурном 
центре «Авангард»

Сейчас делают бесплатные 
фильмы, где заняты 1–2 ак-
тера. Но чтобы 30 человек 
на голом энтузиазме рабо-
тали без копейки четыре 

года — это дей-
ствительно нон-
сенс! Я это объяс-
няю тем, что 
у нас не переве-
лись на Руси хо-
рошие люди, лю-
бящие свое дело. 
Они поверили 
и в меня тоже, 
в режиссера. 
Если в режиссера 

не верят, то никто не при-
дет ночью сниматься.д
А о чем ваша комедия? 
Она новогодняя. Если в двух 
словах: о том, как уличные 
попрошайки стали продю-
серами фильма и вся труппа 
получила в Лос-Анджелесе 
«Оскар». Когда-то этот мой 
рассказ напечатала наша 
цеховая газета «СК-
Новости» (Новости Союза 
кинематографистов.  — 
«ЮГ»)» . Я сделал английские 
субтитры, и теперь комедия 
поедет по всем мировым 
м е ж д у н а р о д н ы м 
фести валям.
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и поднять с пола платок. 
Для нее такой трюк техни-
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меньше заглядывать в па-
спорт на дату рождения — 
это всего лишь цифры, 
и помнить, что жизнь пре-
красна! В любом возрасте. 
Потому что это — жизнь.

Беседовала
ЕЛЕНА БУЛОВА 
okruga@vm.ru

ликая школа культуры, вос-
питания, этики. Это — ве-
ликие люди. Смоктуновско-
го, например, я снимал 
в фильме «Заколдованные». 
Он много выдумывал, но 
мне всегда говорил, что фи-
нальный выбор — за ре-
жиссером, и он сыграет 
то, что будет в итоге луч-
ше всего работать на 
режиссерский замы-
сел. Великие слуша-
лись, как дети. Чего 
я не могу сказать о не-
которых артистах, ко-
торые пытаются стро-
ить из себя звезд, ни-
чего особого не пред-

Модильяни, Дали. Почему васд ,Д у
заинтересовал цикл «Миро-р ц
вые шедевры»? 

или иной художник, кладя 
мазок на холст, известно 
только ему одному. Может, 

Гарник Аразян: 
Великие актеры 
в меня верили 

 Режиссер, сценарист, актер 

Гарник Аразян родился 23 октября 1936 года в Кировока-
не (Армения). Армянский советский режиссер, сценарист 
и актер. Окончил Ереванское музыкальное училище по 
классу виолончели (1956), актерский факультет Ереван-
ского театрально-художественного института (1958), ре-
жиссерский факультет ВГИКа (1968, мастерская Л. Куле-
шова). Соавтор сценариев большинства своих фильмов. 
Снимал документальные и телевизионные фильмы. Член 
Союза кинематографистов СССР.

ДОСЬЕ

Цикл фильмов 
про художников 
я намеренно снял 
без слов, только 
с музыкой 
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I КЛАСС 
К таким изделиям относятся: 
хлопушки, всевозможные бен-
гальские огни (для сжигания 
на открытом воздухе и в по-
мещении), настольные фонтаны, 
фейерверки для помещений.

15ПОЛЬЗА И ДЕЛО
Спорткомплекс с катком общей площадью 
4,7 тысячи квадратных метров построят на улице 
Красного Маяка в Чертанове Центральном 

Ба-бах! Ну какой же Новый 
год без салюта? Москвичи 
активно закупают петарды 
и фейерверки, но часто  зря 
тратят деньги. Продажа пи-
ротехники разрешена толь-
ко в специализированных 
торговых точках. Конечно, 
вы можете купить салюты 
и в лотке у метро, но тогда 
ответственность за любые 
неприятности ложится на 
ваши плечи. А вот при по-
купке в лицензированных 
точках ответственность за 
некачественный товар не-
сет продавец. Перед покуп-
кой проверьте внешний вид 
салюта: у трубок не должно 
быть замятых краев, вмя-

тин на корпусе. При подо-
зрении на брак, поменяйте 
— это ваша безопасность.
Важный момент. Есть са-
люты с огромным количе-
ством залпов (200–300), 
которые вылетают за 30 се-
кунд. А есть за те же деньги 
салюты с 25 залпами 
и большим калибром, ко-
торые работают вдвое 
дольше. Также можно по-
добрать фейерверк с мень-
шим количеством залпов 
и калибром, но дешевле 
и с очень красочными эф-
фектами. Сам салют 
в принципе — это уже пре-
красно. 
Подготовили
НИКИТА МИРОНОВ (текст), 
ДАРЬЯ БОЛЬШЕНКО (графика)

Салют, 
Новый год! 

Если фейерверк 
потух, не подходите 
к нему минимум 
десять минут 
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Проверьте срок годности. Если 
он истек — откажитесь от ис-
пользования.

Наблюдайте фей-
ерверк с расстояния 
не менее 30 метров.

Используйте батареи са-
лютов только на специаль-
но отведенных площадках.

Если запускаете 
салют на даче, 
следите, чтобы 
рядом не было 
сухих деревьев, 
хвороста, сена 
и вообще лю-
бых горючих 
веществ. Иначе 
может возник-
нуть пожар.

Не запускайте салют при силь-
ном ветре — может снести 
куда не нужно.

Если вдруг фейерверк не сра-
ботал, ни в коем случае нельзя 
сразу подбегать и проверять, 
что случилось. Подождите 
10 минут. Аккуратно по-
местите фейерверк в воду, 
дождитесь, пока отсыреют все 
трубки. Затем вы сможете за-
менить фейерверк: для этого 
принесите продавцу несрабо-
тавший фейерверк и чек.

Контролируйте местона-
хождение детей при за-
пуске салюта, не отпускайте 
их от себя, не разрешайте 
бегать к батарее салютов.

ОЛЕГ ДОЛГОВ  
исполнительный 
директор Россий-
ской пиротехниче-
ской ассоциации
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II КЛАСС
Это бабочки, пчелы (сначала 
раскручивающиеся на земле, 
а потом взлетающие вверх), 
фитильные и терочные петарды 
(издающие громкий хлопок 
или  другой эффект), фонтаны.

III КЛАСС
К таким фейерверкам относят-
ся: батареи салютов, римские 
свечи, одиночные фейерверки 
и фестивальные шары. Радиус 
их опасности, как правило, 
не превышает 20 метров.

IV КЛАСС 
Это профессиональная пиро-
техника, которую не продают 
без соответствующего разреше-
ния. Фейерверки мощнее, но за-
пускать их могут только профес-
сионалные пиротехники.

V КЛАСС
К нему относятся все остальные 
пиротехнические изделия, 
опасная зона которых превыша-
ет 50 метров. Такие фейерверки 
также продаются только при на-
личии удостоверения.

С
м относятся:

ные б

-

ЛАСС
абочки,пче

КЛАСС
им фейерверкам относят-
ареи салютов, римские 

IV КЛАСС 
Э ф

С
носятся все остальные

При покупке обратите
внимание — на этикетке
пиротехники должны быть:
■ сертификационный знак,
■ информация о сроке
годности,
■ рекомендации
по хранению и утилизации,
■ адрес или телефон
производителя.

ВАЖНО

Нельзя хранить 
салюты на открытом 
балконе: при вы-
сокой влажности 
салют отсыреет, 
придет в негодность 
и даже будет опасен 
для использования.

Как правильно выбрать, хранить и запустить 
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16 ПОСЛЕСЛОВИЕ
Выставка «Российское застолье» открывается 
19 декабря в галерее «Загорье». В этом 
фотопроекте собраны 80 произведений 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Вахта. Звук. Лимита. Знайка. Левит. Турин. Король. Лекало. Скаут. Мозги. Бораки. Смотр. Лов. Шуба. Бардуков. Гематома. Биток. Зола. Асана. Зад. Кеша. Линкольн.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Маца. Амбразура. Инга. Вальс. Водолаз. Рота. Автозавод. Ишак. Саба. Лом. Баскетбол. Раки. Атос. Крузо. Варка. Кол. Уголь. Канат. Ван.Сканворд Ответы 

РЕЦЕПТ

1

3

ПРЯНЫЙ ЧАЙ МАСАЛА
■ Листовой чай ■ Молоко 200 мл ■ Специи: корица, 
кардамон, гвоздика, анис, черный перец ■ Мед

Зима — идеальное время для этого чая. Он и согреет, 
и иммунитет поднимет, и от простуды спасет. Готовится 
он довольно просто. 
Для начала можно приготовить небольшую порцию на-
питка. Возьмите 300 мл воды и заварите в ней чай (1). 
Лучше всего брать черный листовой и крупный (2). Не-
которые рецепты допускают и зеленый чай, но это уже 
не классический вариант. Пока заваривается чай, необ-
ходимо подготовить молоко. Добавьте в него специи (3) 
и нагревайте на медленном огне, чтобы они все свои 
ароматы отдали молоку. Главное — не доводите до кипе-
ния. Теперь молоко можно процедить и соединить 
с чаем в равных пропорциях. Если вы любите, чтобы чай 
был сладким, то добавьте или коричневый сахар, или 
мед. И помните, что в этом напитке собрано все лучшее, 
что нужно человеку для того, чтобы не чувствовать го-
лод, утолить жажду, получить заряд энергии, сил и не 
расставаться в течение дня с хорошим настроением.

ФОТОФАКТ

11 декабря 2018 года. Вот она — настоящая зима, долгожданная! Снег, рых-
лый и пушистый, укрыл дворы и парки. И из этих сугробов начали появлятся 
снежные великаны. Впору конкурс на самого чудного снеговика проводить. 
В парке «Садовники» взрослые слепили такую смешную фигуру. А пятилет-
няя Маша добавила последний штрих — принесла снеговику ручки-веточки
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